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УУ Я я р IL

С.Н.ЮШЕНКОВ

Я уже предоставил слово Егору Тимуровичу Гайдару. Мы будем 

еще выдвигать наших кандидатов, Председателя Партии, Ревизионную 

комиссию, Политсовет. И там можно при выдвижении кандидатуры 

сказать все,что вы хотите.

Е.Т.ГАДДАР

Давайте определимся. Если вы хотите, чтобы я отвечал на 

вопросы, я буду отвечать. Если не хотите - не буду. Что касается 

предоставления слова, это вопрос регламента. Его можно на Съезде 

проголосовать и принять любое решение.

У меня очень большой круг вопросов. Часть из них носит харак

тер не отнесенных к Съезду, а таких общих. Я боюсь,что если я буду 

отвечать на все вопросы, это превратится в вече^ропросов и ответов 

Егора Тимуровича Гайдара, и мы сильно превысим регламент. Поэтому 

я постараюсь ответить на максимальное число, иногда их немножко 

группируя.

"О Партии "ДВР". Если самое главное сейчас для Партии - это 

работа в^егионах, почему вы против увеличения числа представителей 

регионов в Политсовете до 30? "

Потому что, к сожалению, это Сделает раоиту политсовета 

практически невозможной, превратит его. в совет Партии. Работать 

с регионами нужно, и нужно гораздо активнее, но не таким образом.

"Скажите, пожалуйста, о перспективах создания первичек 

" Демократического Выбора России", "Демократического Выбора 

Белоруссии" /вопросительный знак/в Белоруссии"

Я против создания первичек "Демократического Выбора России" 

в Белоруссии. У нас есть дружественные нам политические структуры
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в Белоруссии, белорусские демократы, которые ориентированы на 

борьбу за те же ценности, за которые боремся мы. Они вчера 

проводили свой съезд, мы к ним обращали свое приветствие, 

мы с ними активно работаем и взаимодействуем, с ними вместе 

будем проводить конференции, посвященные проблемам движения 

"Россия-Белоруссия". Но мне кажется, чтс Белоруссия - это 

независимое государство, и нам вмешиваться в ее внутреннюю 

политику абсолютно неуместно, мыпошли бы по пути наших поли

тических оппонентов.

"Есть большая опасность, Правительство ведет себя мягко по 

отношению к большинству обществ,кто много обещает, что-то делая, 

активно^сричит о своих успехах. Так мягко и плавно оно сможет 

дотянуть до ноября-декабря. Тогда коммунисты, их спутники скажут: 

вот, наше Правительство не умеет управлять, мы умеем делать, 

наш курс правильный, голосуйте за нас".

)
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- Я был прав. Я никогда был не готов принять логику,

II
хуже, тем лучше. Но, к сожалению, хорошо понимая, что про

исходит сегодня с уровнем жизни, что происходит с реальным 

содержанием пенсий, что происходит с реальным содержанием 

оплаты труда бюджетников. Зная, что будет происходить с этими 

параметрами в течении следующих полугода, девяти месяцев. Я 

должен сказать, что это у наших уважаемых оппонентов никак не 

получится. Я вынужден сказать, что эта угроза нам не грозит.

Предлагается с осени публиковать в газете "Демокра

тический выбор" избранные главы из ваших книг: "Государство, 

революции" и т.д .?

- Я думаю, что перепечатывать книги в газетах не совсем 

правильно. Какие-то материалы, которые уместны, тем более, что 

очень многое, о чем мы говорили, так оно и есть.

Возможна ли подписка организаций за счет средств Партии 

перед выборами?

-Да,возможно. Будем пытаться это сделать.

Возможно ли вступить в переговоры с Патриархией о дне 

и часе всеобщего поіаяния России за всех избиваемых, заму

ченных, репрессированных большевиками?

-Бсююь, что нет. Нсідо понимать, что такое сегодня 

Патриархия. Это было очень хорошо заметно во вдоемя похорон 

царской семьи.

Почему Вы ска зали, снова стать Империей.' Россия еще не 

прекращала быть Империей. Уверен-всю Россию ДВР не охватить, 

так не лучше ли сосредоточить наши усилия на отдельных 

регионах.** Именно эти регионы и могли бы войти в Европу*
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- Нет. Я убежден, что в Европу мы должны взять всю 

Россию. /Аплодисменты/

Будет ли " Демократический выбор" представлен на пре

зидентских выборах в 2000 году? Мы в делом договорил.сь обсуж

дать вопросы президентских выборов после того^как завершаться 

парламентские. Я да маю, что это совершенно правильно, если 

судьба не распорядится по-другому.

Защищено ли юридически название "Правое дело"? Прошла 

информация, что такое название у кого-то зарегистрировано.

- Да. У какой-то коммерческой организации. Но коммер

ческие организации и как мы - политическая и общественная - 

совериенно разное дело. ^ регулируется разными отраслями

права.

Как Вы относитесь к предложению в целях подготовки|выеоко- 

квалифицированных активистов Партии в высшую партийную шкоду 

"Правое дело"?

- Хорошо очень отношусь. Вопрос только в том - 5'дастся ли 

нам реализовать и найти необходимые для этого ресурсы.

Создание детских и молодежных организаций очень в^жн®. 

Когда начнет действовать правый комсомол?

- Во-первых, Съезд молодежной организации "Демократиче

ского выбора" проходил параллельно со Съездом нашим. Я очень, 

рад, что Борис Немцов активно взялая за формирование "России 

молодой" и в работе над этой организацией члены нашей Партии.

Я считаю, что здесь наконец дело сдвинулось.

Мне кажется, что мы сделали большое упущение>не еклю чив  

в повестку дня вопрос об отношениях в объединении "Правое дело”

171



ш
0

или более мягко о роли ДВР в этом объединении?

-Мне кажется, что мы этот вопрос обсуждали болыщю часть 

сегодняшенго дня.

Крайне необходимы газеты. Найдутся ли для этого; финансо

вые ресурсы?

- Посмотрим. Я согласен, что необходимы. Это, действи

тельно, вопрос ресурсного обеспечения.

В чем главная слабость "строителей" номенклатурного 

капитализма?

- В его неэффективности и неспособности решать 

проблемы страны.

Если бы цена на нефть была бы долларов за баррэль,то 

номенлатурный капитализм мог бы просуществовать мнсшгсь лет.

Так как у нас сейчас 10 долларов, и по прогнозам вряд ли будет 

существенно выше, то в ресурсах, для пожирания которых номен

клатурный капитализм прекрасно приспособлен, у России нет.

Чтобы завоевать электорат, необходимо подорвать влияние 

коммунистов . Для этого необходимо организовать общественный 

суд для ЕКПЕГ. Поддерживаете ли Вы рабочую группу, которая 

действует?

- Да, без всякого сомнения поддерживаю.

Учитывая, что Ваш дед командовал парткомом во время

Гравданской войны, осуждаете ли Вы Вашего деда?

- Нет, не осуждаю. Я много раз говорил почему, не хочу1 

говорить сейчас об этом еще раз. /Аплодисменты/

Почему не запретили и не садили компартию в начале и в



том числе, когда Вы были премьером?

- Дорогие друзья] Давайте помнить нашу историю. Ельцин 

пытался запретить компартию, когда я был премьером. Тогда 

же был Конституционный Суд* который отменил. К тому же было 

двоевластие. Реально власть была распределена между съездом

и Президентом. Конституционный Суд (балансировал между ними. 

Было решение Конституционного Суда, который отменил Указ 

Президента, тогда Ельцин не мог сделал ничего. Вот почему 

Ельцин не запретил КПРФ 5 октября 1093 года, когда л не был 

премьером, но когда это было абсолютно возможно политически и 

всячески. Этот вопрос, по которому мы действительно С НИМ р&£- 

ходшись, как по ряду и других вопросов осенью 93-го года.

И из-за которых осенью С4-го года я и ушел в отставку.

Почему не требуют долги?

- Видимо, имеется компартия. Но для этого их надо 

найти. А искать должны те самые структуры, которые и увозили 

ИХ Е CEO Є время.

На какой стадии расследование убийство Старовойтовой?

- Я, разумеется, не знаю деталей. Степашин в своем последнег 

интервью был достаточно оптимистичен. Он же сказал и я рад 

этому, что всякие слухи абсолютные и лжиЕые, о том, что Галина 

Васильевна возила сумками деньги в Петербург, полностью не 

соответствуют действительности. Это все зыаю  ̂ктознал Г^лю.

А что там на самом деле и в каком состоянии,я думаюлмы все- 

таки узнаем.

Является Правительство Примакова промежуточным режимом в



процессе реставрации коммунистического правления или это 

уже коммунистическое правление в такой форме?

- В области социально-экономической политики - это 

нормальное лево-коммунистическое правительство. Это проводит

ту социально-экономическую политику7, которую можно ждать 

сегодня от такого правительства. Это неполноценное коммунистит- 

ческое правительство в том смысле, что пока нет коммунисти

ческого Президента. Поэтому нет полноценного коммунистического

контроля над средствами массовой информации и над силовыми 

структурами. В этом отношении режим нынешний еще Б полном 

объеме коммунистическим,к счастью, не является.

90$ населения не хотят понимать, что у власти коммунисты.

Не допустили ли мы ошибки не выбрав Президентом в £6-ом года 

Зюганова?

- И Сергей Адамович говорил об этом. Я неоднократно 

сам задавал себе этот вопрос. И примерно по той логике, 

которую Сергей Адамович сейчас озвучил. В конце концов лоди 

должны были посмотреть, что такое коммунисты у власти. М 

все-таки не могу убедить себя, ЧТО’ это так. /Аплодисменты/ 

Подчеркну почещ. Сегодня, да,коммунисты у власти. Слава Богу  ̂

пока у них нет всей атрибутики президентской власти. Пока мы

с вами собираемся здесь, а не в Лефортово.'. /Аплодисменты/

Пока еще о нашем Съезде расскажут в свободных газетах и 

электронных средствах массовой информации, а не исключительно 

по радио "Свобода". И здесь исключительно, мне кажется, что 

это важно и для будущего России.
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Как Вы относитесь к переделке Конституции путем пере

писки Примакова с Селезневым?

- Я плохо отношусь. Но меня порадовал^, что и Президент 

не лучше моего- относится к этому.

Мйе кажется, все то, что говорите вы, Чубайс, Немцов в 

отношении коррупции, олигархов,и то, что в последнее время 

говорит Лебедь,совпадает? Это главная проблема. Если принять 

эту логику, то, возможно, у него хватит воли вытянуть эту про

блему.

- Я пока не убедился по опыту практической работы 

Александра Ивановича Лебедя в Красноярском крае, что это так. 

И мои коллеги из Красноярского края сидят в этом зале, могу т 

подтвердить мои слова.

174а
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"п.ак вы оцениваете перспективы ипотеки в нынешних 

условиях? и - Никак не оцениваю, разумеется, сейчас нет 

объективны;': условия для развития ипотеки.

"Вы не упоминали об экономической программе, есть ли 

она? Если да, то каковы ее основные принципы, чем она отли

чается от курса Примкова?"

Сразу же, когда пришло к власти правительство Примакова, 

я и ряд моих коллег, единомышленников, в т.ч. присутствующие 

здесь Улюкаев, Ясин выступили со своей альтернативной про- 

граммой курсу правительства Приккова, она была подготовлена в 

сентябре и тогда же бьша опубликована в печати и Штерне те. 

Разумеется, развитие событий идет, мы следим за этим разви

тием событий , регулярно выдаем новые программные документы, 

иейчас мы работаем над версией нашей широкой экономической 

программы, создан экономический клуб, куда вошли такие из

вестные здесь присутствующие экономисты, как Сергей Дубинин, 

Евгени^син, Яков Уринсон и многие-многие другие, но, разу

меется, мы не называем его теневым правительством, но в общем 

делазем примерно то, о чем говорил Сергей Адамович с точки 

зрения дальнейшей наработки, по меньшей мере, выработки кон

цепции, выработки положений  ̂ публичного представления их 

обществу.

"лак вы относитесь к тому неоспоримому факту, что при 

решении целого ряда важнейших вопросов нынешней российской 

жизни нам уае сейчас как воздух необходим патриотизм, дер

жавное ть, даже в хорошем смысле некоторая национальная 

амбициозноеть?Ьо всяком случае, США, например, она никогда 

не хмешала?"
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Вы знаете, я бы разделил : патриотизм - да, без всякого 

сомнения, национальная амбициозность - да, я,кстати говоря, 

считаю ту задачу, которую я сегодня озвучил - интеграция 

России в Европу, полноценная и равноправная - в высшей степени 

амбициозная национальная задача./Аплодисменты/, державноеть - 

нет, считаю ее рецидивом мышления XI века, ь этой связи еще 

один момент, по одному вопросу чуть-чуть хотелось бы п©полеми

зировать с иергеем Адамовичем. Да, у Европы сегодняшней много 

несовершенств, и мы как люди сегодня, неплохо информированные 

о жизни, об этих несовершенствах знаем, начиная от экономическ 

политики и кончая проблемами прав человека, и я очень надеюсь, 

что Европа сумеет с этими вопросами справиться, справедли

вости в мире и на поле нет. Так вот совершенства нет в мире, 

но для сегодняшней России путь к сегодняшним проблемам 

Европы в области экономики и прав человека - еще очень и очень 

серьезный путь, так что еще очень немало надо сделать для 

того, чтобы дожить для того, чтобы у нас ' были такие проблемы, 

И согласен с иергеем Адамовичем полностью , дай Бог нам спра

виться с теми, которые будут.

"Правда ли , что российские банки летом 19УЪ г. вывезли 

50 миллиардов долларов, паша клиентура предлагает арестовать 

эти средства и направить их на погашение задолженности 

по кредитам и ГКО. Насколько это технически возможно, почему 

предложение не принято?"

цифра очень резко переоценена, эти цифры намного 

меньше, проблема реальна. Да,действительно, российские банки,
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работающие в условиях недостаточно высокого уровня контроля 

и непрозрачности режима функционирования увозили заметные 

средства за границу, в том числе и сразу после финансового 

кризиса. Без всякого сомнения, защита российским правитель

ством такой практики от кредиторов мне абсолютно непонятна, 

мы максимально заинтересованы в том, чтобы эти средства нашли 

и направили их на погашение' обязательств России , банков 

перед своими контрагентами.

"Почему успокоились шахтеры, почему не слышно кон<Тшиктов 

между шахтерами и властными структурами?"

Уважаемые коллеги, -здесь сидит нша кемеровская далегация, 

которая много и активно работала с шахтерами и вела разъясни

тельную работу, я думаю, что коллеги могли бы объяснить 

нашого лучше, чем я, но ситуация и так достаточно понятна. 

Неужели непонятно, что за шахтерами стояли тогда очень серьез

ные интересы, именно они выбрасывали их на рельсы, именно 

они их подзуживали, именно они финансировали все эти акции 

и отнюдь не шахтерскими- интересами все это направлялось.

То, что так будет, мне говорили наши коллеги из Кемерово, 

они предупреждали меня за 3-4 месяца до того, как Тулеев стал 

губернатором кемеровской области, строго описали мне весь 

тот сценарий, который был потом в полном объеме реализован.

"Суть намерений правительства по объединению нефтяных 

компаний . іЗаше отношение к этому."

Был такой традиционный социалистический принцип, очень 

широко применявшийся в ходе индустриализации, суть его состоял; 

в том, что у нас все должно быть самое большое: самые большие
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домны, саше--большие мартены, самые большие шахты и т.д. 

Концепция конца XX века в мире , она получила название 

"ZjnqM а п} «маленькое прекрасно", концепция нынешнегоbec*MT<Lfut ,
кабинета это концепция социализма: ,, „ „ " - "большое

buou'tx-fu t

прекрасно", до сих пор в жизни это никому в XX веке не уда

валось доказать.

"пакой должна быть экономическая политика государства 

в области подъема промышленности, в т.ч. малого предприни

мательства , с целью пополнения госбюджета?"

И первую очередь, сделать то, что я сказал, соответ

ственно, обеспечить жесткость финансовой ответственности, 

жесткость бюджетных ограничений предприятий, перераспределение 

в этой связи ресурсов в производственном секторе от предприя

тий, которые не могут орга-лизовать производство в рыночных 

условиях, в пользу тех, кто может организовать производство. 

На самом деле все остальное, очень важное:,доступность кредита 

нормальная налоговая система, прозрачность финансовых потоков 

нормальная система аудита и учета - все это является формами 

выражения этой принципиальной задачи.

"вашим сторонникам особенно тяжело работать в научных 

цензах. Этим активно пользуются коммунисты, Зюганов на днях 

был в Пущино, в центре биофизики, да и в комитете тоже видим 

агитацию видим агитацию против режима. Хотелось бы услышать 

и донести до людей ваше отношение к проблеме спасения отечест

венной науки".

Да, я согласен, эта проблема существует,я выступал 

в Черноголовке, говорил довольно много об этом, где-то у нас



было опубликовано , в любой варианте мысейчаз готовим специаль

ный материал по науке, и обязательно должны будем работать с 

зтой группой населения, ни в коем случае нельзя терять этих 

сильных, умных, образованных людей

"вы в Пущино все-таки приедете?” - вопрос ко мне . Да, 

приеду, вне всякого сомнения, у меня не получилось приехать в 

Пущино, в декабре месяце я обязательно выполню зто обещание в 

течение следующих дней тридцати.

пне мечта ли Европа , типа коммунистической истории, 

показывает место России в центре между Азией и Евразией?"

Это не вопрос географии, дорогие друзья, это вопрос стра

тегии и политического выбора. Да, идея отличия России от 

Европы, отличности, не Европейской части России, кстати, госсия 

пришла из Европы, она была как бы отраженным светом европей

ского восприятия госсии, и на самом деле дальше интеллектуально 

эта проблема обсуждалась очень широко, очень активно, и мы 

вцдели, как в начале XX века как бы идея европейскости России 

была в полном объеме сформулирована в высшей степени образо

ванными людьми: Буниным и Бердяевым. Я абсолютно убежден, еще 

раз по“гчеркишю, что это не проблема географии, вот Турцию 

пока не принимают в Европу, подавляющая часть территории 

Турции лежит не в Европе, но это самая последняя проблема, 

которая стоит на пути Турции в Европу, там есть другие 

проблемы, начиная с курдской и многих других. Я вас уверяю, 

что если мы сумеем справиться со своими правовыми и экономи

ческими и социально-политическиш вопросами, тот факт, что 

значительная часть территории России находится в Азии, наименее 

значим.
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Дорогие друзья, есть довольно много вопросов, которые 

являются советами и предложениями к руководству или к аппарату 

партии, мы их обязательно обработаем и шстараеися в максимальной 

мере использовать.

ипасибо за внимание, и буквально еще два слова. Я рад 

тому, что в такой тональности проходит сегодня наш Съезд, 

я вижу, что в нашей организации есть та воля переломить 

развитие событий, которая нам так понадобится, шце раз повторяю: 

наше дело правое, победа будет за нами!

/Аплодисменты/


